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基層發展中心於一九九七年成立，由一群關注基層弱勢社群權益及基層組織發展的人士所組

成。中心成立的目的並非為了提供社會服務，而是希望建立一個基層組織及發展的園地，讓工友、

街坊及弱勢社群學習自我組織、捍衛公民權益、促進社會公義及社會環境的改善。現就全民退休保

障議題發表下列意見。 
 

5 月 19 日答問大會上，曾特首這樣說道：「我們關注人口老化的問題，亦留意到這問題會嚴重

影響全民退休保障制度的可持續性。能夠負擔供養退休人士的年青人相對越來越少，但全民退休保

障的開支則越來越大。在這個情況下，為免制度陷入破產危機，政府難免要透過加稅來作出更大承

擔，亦難免要透過立法來強迫僱員和僱主背上更大的供款擔子。我認為在短期內要求社會在這問題

得到共識，以進行如此重大和影響深遠的社會改革，是不切實際的。」 
 
 曾特首這番話既未趕上、亦沒配合國家政策，更沒有好好反省及解讀總理溫家寶的訓誡。2010
年 10 月 28 日人大常委通過了社會保險法，確立並統一了養老保險制度在全國實行。本年 3 月 13
日總理溫家寶再度訓誡以曾蔭權為首的特區管治班子，並特別強調港府在充裕的財政收入和雄厚的

外匯儲備下，應「進一步加強社會保障體系的建設，特別要好好照顧弱勢群體」。近日，溫總發表

講話時重申，在全國建立養老保險制度後，幾千年來中國人「老有所養」的願望將可在未來幾年

初步實現。我們真的不明白，國家已清楚說明，要維護社會和諧穩定，必須以「老有所養」為目

標，為何香港卻做不到呢？我們真想問問曾特首，既然國家總理多次訓誡，曾特首竟敢公然拒絕

在任內推行全民養老金計劃，難道他想早日「收工」？  
 

回歸前，社會對設立全民退休保障制度已經有熱烈討論。曾特首在 1993-95 年期間擔任港英政

府的庫務司，對於老年退休金當時獲七成民意認同及支持，應該不會毫不知情吧。如果曾特首認為

今天社會有八成民意支持設立全民退休保障計劃仍不是社會共識，那麼我們必須提醒曾特首，強制

性退休保障計劃(即強積金方案前身)在 1992 年時早就被民意否決了。若當年老年退休金方案並非

因「政治問題」而被拉倒，今時今日長者貧窮的問題還會這麼嚴重嗎？右派學者及商界為首推動的

強積金方案，現在達致預期的回報及成效嗎？昔日聯名登報將老年退休金方案推倒的 78 名學者，

是不是需要為現在「老無所養」的社會結果負點兒責任？  
 

過去，政府未有推動社會就退休保障問題進行任何討論，反之在毫無理據及分析下妄下判斷，

又多次引用所謂的經濟學者的說法，推行全民退休保障制度引致國家陷入破產危機，甚至走向地獄

之門......，言論明顯以偏概全，而且誤導市民，行為更為卑劣，實在令人髮指。今天，我們不想空

談，只想香港面對的人口老化危機和結構性老年貧窮問題能得以解決。我們誠意邀請局長高官、經

濟學人、財務學教授等人，走出來與基層市民分享，真心感受我們的處境，並以理性、務實的態度

討論退休保障的問題；否則，言論亦只是淪為脫離群眾的謬論而矣。 
 

最後，本中心促請曾蔭權政府在任內就全民退休保障進行公眾諮詢，並成立跨部門專責委員

會及在下年度的財政預算案中，預留足夠資源以推行全民養老金計劃；為香港的長者建立長遠的

經濟安全保障，應付香港「老齡化」和「貧窮化」的結構性問題，讓長者真正「老有所養」。 
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